
147252 - حكم التسمية بـ ” مفتون ” ، أو التلقب به .

السؤال

قيل لي بأن كنيتي “مفتون” تعنى بالعربية “من أصابته الفتنة” ؛ فهل هذا صحيح ؟ وإذا كان كذلك فهل يجب على
استبدالها بأخرى ؟

الإجابة المفصلة

أولا :

الاسم : هو اللفظ الدال على المسمى .

والكنية : ما كان في أوله “أب” أو “أم” ، وقال بعضهم : أو “خال” أو “عم” ، وقد تكون
لقباً مثل “أبو الجود” و”أبو لهب” .

واللقب : ما أشعر بمدح أو ذم ، مثل : زين العابدين ، وأنف الناقة .

فـ
” مفتون ” اسم أو لقب ، وليس بكنية .

ثانيا :

من
لَّى اللَّهُ السنة تغيير الاسم القبيح ، واستبداله بالاسم الحسن ، فقد كان النبي صَ

بِيحَ إلى الحسن . رواه الترمذي )2839( مَ الْقَ سْ رُ الِا يِّ غَ لَّمَ يُ سَ هِ وَ لَيْ عَ
وغيره ، وصححه الألباني في “الصحيحة” )207( .

وقال النووي رحمه الله :

”

السنة تغيير الاسم القبيح ” انتهى من “المجموع” )8/418(

وقال ابن القيم رحمه الله :
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”

وهذا باب عجيب من أبواب الدين : وهو العدول عن الاسم الذي تستقبحه العقول وتنفر منه
النفوس ، إلى الاسم الذي هو أحسن منه ، والنفوس إليه أميل ، وكان النبي صلى الله

عليه وسلم شديد الاعتناء بذلك ” انتهى .

“تحفة المودود بأحكام المولود” )ص 53-52(

و”
مفتون ” ليس من الأسماء الحسنة ، بل هو من الأسماء المكروهة التي ينبغي اجتناب

التسمية بها وتغييرها ؛ فلفظة الفتنة ومشتقاتها لا تصلح في الأسماء أو الألقاب أو
نةُ الإِحراق بالنار ، تْ نةُ اختلافُ الناس بالآراء ، والفِ تْ الكني ؛ فالفِ

رُ فْ لْم ، والفتنة : الضلالُ والإثْمُ والكُ نة في التأْويل الظُّ تْ والفِ
نَةُ … حْ نونُ والمِ لالُ والجُ ابُ والإضْ ةُ والعذَ يحَ ضِ والفَ

راجع :

“إعراب القرآن” )5/51( – “معجم مقاييس اللغة” )4 / 472( – “أساس البلاغة” )1 / 344(
– “مختار الصحاح” )ص 517( – “القاموس المحيط” )ص 1575( – “المعجم الوسيط” )2 / 673(

.

وفي
حديث جابر بن سمرة رضي الله عنه ، في قصة شكاية أهل الكوفة سعد بن أبي وقاص إلى عمر

، وقيام ذلك الرجل في المسجد واتهامه سعدا ، فقال سعد رضي الله عنه :

(

ا ذَ كَ هَ دُ بْ مَّ إِنْ كَانَ عَ لاَثٍ : اللَّهُ نَّ بِثَ وَ عُ اللَّهِ لأدْ ا وَ أَمَ
هُ ، رَ قْ لْ فَ أَطِ هُ ، وَ رَ مْ لْ عُ أَطِ ةً فَ عَ مْ سُ اءً وَ يَ امَ رِ بًا قَ اذِ كَ

نِ ( . تَ هُ بِالْفِ ضْ رِّ عَ وَ

نِي ابَتْ ونٌ أَصَ تُ فْ يرٌ مَ بِ خٌ كَ يْ ولُ : شَ قُ ئِلَ يَ ا سُ دُ إِذَ كَانَ بَعْ وَ
دٍ . عْ ةُ سَ وَ عْ دَ

طَ قَ دْ سَ دُ قَ هُ بَعْ تُ أَيْ أَنَا رَ ر : فَ ميْ لِكِ بن عُ دُ الْمَ بْ الَ عَ قَ
رَّضُ عَ تَ نَّهُ لَيَ إِ رِ ، وَ بَ نْ الْكِ هِ مِ نَيْ يْ لَى عَ اهُ عَ بَ اجِ حَ
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نَّ . رواه البخاري )755( هُ زُ مِ غْ قِ يَ رُ ي الطُّ ارِي فِ وَ لِلْجَ

وروى الترمذي )3233( عن ابن عباس رضي الله عنهما قال : قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم : أتاني الليلة ربي تبارك وتعالى في أحسن صورة – قال أحسبه قال في المنام –
فقال : فذكر الحديث وفيه : )  وقال : يا محمد إذا صليت فقل : اللهم إني أسألك فعل
الخيرات وترك المنكرات وحب المساكين ، وإذا أردت بعبادك فتنة فاقبضني إليك غير

مفتون ( .

وصححه الألباني في “صحيح الترمذي” .

وروى البيهقي في “الشعب” )9465( عن مصعب بن سعد قال : ” لا تجالس مفتونا فإنه لن
يخطئك منه إحدى خصلتين : إما أن يفتنك فتتابعه ، أو يؤذيك قبل أن تفارقه ” .

وقال الشيخ الألباني رحمه الله في “السلسلة الصحيحة” ) 1/ 8 ( :

”

ومن أقبح الأسماء التي راجت فى هذا العصر ويجب المبادرة إلى تغييرها لقبح معانيها
هذه الأسماء التي أخذ الآباء يطلقونها على بناتهم مثل ) وصال ( و ) سهام ( و ) نهاد

( و ) غادة ( و ) فتنة ( و نحو ذلك ” انتهى .

وقال الشيخ بكر أبو زيد رحمه الله :

”

ي بأسماءٍ فيها معانٍ رخوةٌ شهوانيةٌ ، وهذا في تسمية البناتِ كثيرٌ كرهُ التسمِّ ويُ
، ومنها : أحلام ، أريج ، عبير ، غادة ) وهي التي تتثنَّى تيهاً ودلالاً ( ، فتنة ،
غنِّية ( ” صال ، فاتن ) أي : بجمالها ( شادية ، شادي ) وهما بمعنى المُ نهاد ، وِ

انتهى .

“تسمية المولود” )ص 23( .

والخلاصة :

أن
اسم ” مفتون ” يكره التسمي به ؛ لأنه مفعول من الفتنة ، والفتنة وما يتصرف منها
يكره التسمي أو التلقب بها ، والسنة في ذلك تغييره إلى اسم مستحب مستحسن .
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والله أعلم .

راجع إجابة السؤال رقم : )1692(
)101401( ،

.
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